

**SEMINAIRE**

**QUELS LEVIERS DE DEVELOPPEMENT DES RELATIONS ENTRE LE MAROC ET  
LES PAYS D'AFRIQUE AUSTRALE ET DE L'EST ? »**

**MOT D'INTRODUCTION**

**M. MOHAMMED TAWFIK MOULINE  
DIRECTEUR GENERAL DE L'INSTITUT ROYAL DES ETUDES STRATEGIQUES**

**RABAT  
LUNDI, 19 JANVIER 2015**

**Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES)**

Avenue Azzaitoune, Hay Riad, Rabat 10100

Téléphone : +212 (0) 537.71.83.83 – Fax : +212 (0) 537.56.40.79

Email: [contact@ires.ma](mailto:contact@ires.ma)

Site Web: [www.ires.ma](http://www.ires.ma)



## **Excellence, Mesdames et Messieurs**

Je voudrais, tout d'abord, vous souhaiter la bienvenue à l'IRES dans le cadre de ce séminaire, consacré à la question des relations du Maroc avec les pays de l'Afrique Australe et de l'Est, qui fait, actuellement, l'objet d'une étude en cours de réalisation par l'Institut.

A titre de rappel, l'IRES avait réalisé deux études sur le positionnement du Maroc en Afrique et a organisé plusieurs séminaires, abordant les multiples dimensions de la politique africaine du Royaume, en présence de diplomates, de hauts responsables des institutions africaines représentées au Royaume ainsi que des dirigeants des grandes entreprises marocaines, opérant en Afrique.

Les résultats de ces études et les conclusions des séminaires organisés ont clairement mis en relief l'importance pour le Maroc d'élargir ses relations de partenariat aux pays d'Afrique Australe et de l'Est, qui font partie, aujourd'hui, des régions économiquement les plus dynamiques du continent et qui comptent des pays influents sur la scène régionale et internationale.

Le développement harmonieux des relations entre les deux parties est jugé, également, opportun pour mieux communiquer sur l'image du Maroc, en tant que pays africain fortement engagé en faveur du développement du continent, selon une approche de coopération globale et intégrée, axé sur la sécurité humaine dans toutes ses dimensions, telle qu'elle est promue par Sa Majesté Le Roi Mohammed VI.

## **Excellence, Mesdames et Messieurs**

Les relations politiques et institutionnelles entre le Maroc et les pays d'Afrique Australe et de l'Est ne sont pas suffisamment développées, malgré l'ancienneté de l'établissement des relations diplomatiques et le rôle que le Maroc avait joué, jadis, en matière de soutien aux mouvements de libération relevant de ces deux régions.



Sur le plan économique, les relations commerciales entre le Maroc et les pays d'Afrique Australe et l'Est, quoiqu'encore limitées et polarisées sur un nombre réduit de pays, connaissent une certaine progression. En matière d'investissements, les IDE marocains sont quasi-absents en Afrique Australe alors qu'ils évoluent légèrement en Afrique de l'Est. Ils sont l'œuvre exclusivement de certains groupes bancaires et d'entreprises opérant dans le secteur touristique.

L'image du Maroc en Afrique Australe et de l'Est, perceptible à travers la presse écrite des deux régions, est globalement neutre dans son traitement des questions relatives au Maroc. De plus, les sondages d'opinions effectués auprès de certains responsables d'Afrique Australe et de l'Est montrent que ces derniers ne sont pas a priori hostiles au Maroc, mais manquent plutôt d'informations sur les droits légitimes du Royaume dans ses provinces du Sud.

Le niveau limité, jusqu'à présent, des relations de coopération entre le Maroc et les pays d'Afrique Australe et de l'Est n'est pas une fatalité. Ces relations recèlent un potentiel de développement important tant sur le plan bilatéral que sur le plan multilatéral, pourvu que celles-ci soient tournées vers l'avenir et affranchies des postures figées eu égard à la question du Sahara marocain, qui sont, faut-il le souligner, en déphasage avec la réalité sur le terrain et en contradiction avec les exigences de faire de l'Afrique un continent de stabilité, de solidarité et de prospérité partagée.

### **Excellence, Mesdames et Messieurs**

Ce sont là quelques propos introductifs au débat d'aujourd'hui. La présence de diplomates, d'acteurs publics et privés et d'experts universitaires permettra d'apporter un regard croisé, utile pour l'identification des leviers nécessaires au développement des relations entre le Maroc et les pays d'Afrique Australe et de l'Est.

Je vous remercie de votre attention et je reste persuadé que nous assisterons, comme il est d'usage à l'IRES, à un débat de haute facture.

